

# PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

EDITOR RESPONSABLE  
**EDUARDO YERO BUDUEN.**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 12 de MARZO de 1898. | Núm. 438

ADMINISTRADOR  
**LUIS M. GARZON**  
A QUIEN SE DIRIGIRÁ  
la correspondencia administrativa.

## "PATRIA"

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO  
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00  
Un semestre, id. id. .... 3.00  
Un trimestre, id. id. .... 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00  
Un semestre, id. id. .... 3.75  
Un trimestre, id. id. .... 2.25  
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

**PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO**

### ELECCIONES

Partido Revolucionario Cubano.—Cuerpo de Consejo de New York.—Secretaría.

DEBIENDO verificarse la elección de Tesorero del Partido en la primera semana del próximo mes de Abril y la de Presidente y Secretario de este Consejo el día 8 del propio mes, de orden del Sr. Presidente transcribo a continuación, para conocimiento de los clubs de la localidad, los artículos de el Reglamento interior del Consejo que establecen la forma en que dichas elecciones han de celebrarse.

FRANCISCO CHENARD.

Artículos que se citan:

#### DE LAS ELECCIONES

Artículo 27.—La elección anual de Tesorero del Partido Revolucionario Cubano se efectuará por los clubs aisladamente en la primera semana del mes de Abril.

Art. 28.—El Cuerpo de Consejo se reunirá el día 8 de Abril para hacer el escrutinio de la elección á que se refiere el anterior artículo.

Art. 29.—Cada Presidente de los que forman el Cuerpo de Consejo presentará una certificación, firmada por él y por el Secretario, del acta de la elección celebrada por el club que representa, acompañando una lista nominal de los socios activos de dicho club y el comprobante de estar éste al corriente en el cumplimiento de sus deberes con el Tesoro del Partido.

Art. 30.—Leídas las certificaciones de las actas de la elección parcial en los clubs, resueltas por el Consejo las reclamaciones ó protestas que en ellas constaren y hecho el debido recuento por el Secretario, anunciará el mismo los votos obtenidos por cada candidato. El Presidente declarará electo para el cargo de Tesorero por este Consejo al que resultare con mayoría absoluta de votos.

Art. 31.—A cada club se computará un voto por cada grupo de veinte á ciento de los socios activos con que cuente.

Art. 32.—El Presidente y el Secretario del Cuerpo de Consejo serán electos en la misma sesión por mayoría absoluta de los miembros presentes.

Art. 33.—El día 10 de Abril se celebrará una reunión pública de todos los clubs, presidida por el Cuerpo de Consejo, para notificarles el resultado de la elección. En esta reunión se dará lectura al acta de escrutinio.

#### LAS INSINUACIONES DE ESPAÑA

No sabemos el tiempo que tardará todavía en desvanecerse el falso concepto que muchos americanos se tienen, formado de España; pues es lo cierto que ésta hace todo lo buenamente posible por borrarlo cuanto antes y por completo. Las personas á que

nos referimos, que ven á la vieja nación de Isabel la Católica y los Pizarro á través de los vidrios ahumados del romanticismo histórico, hablan aún campanudamente de la hidalguía castellana y de la sinceridad de aquellos caballeros, cuya palabra era prenda de oro.

Si en vez de buscar á España esos americanos en la dorada fantasía de sus noveladores-historiógrafos, como Irving y Prescott, hubieran procurado verla de cerca y de veras, en la realidad inmediata y viviente de la historia de su propio país y del resto de América, sin ir mucho más allá de nuestro siglo, ha tiempo que hubieran caído de su engaño. El cuadro horrendo que ha presentado Cuba, desde que empezó á agitarse con anhelos de libertad, sometida al despotismo más cruel y perverso, hubiera podido servirles de dura lección.

Ya que así no ha sido, esperamos que el trueno espantoso de la voladura del *Maine* los habrá hecho despertar de su plácido sueño. Si han puesto el oído á las voces de regocijo que partían de Cuba española y de España, habrán comprendido que en el alma de ese pueblo medioeval, de moralidad rudimentaria é informe, viven pujantes, incoercibles, las pasiones mas feroces, incompatibles con esas virtudes varoniles de que lo dotaban gratuitamente. Habrán visto el cinismo casi pueril con que sus periódicos se han hecho intérpretes del sentimiento público, mal disimulado tras la hipocresía de la condolencia oficial, glosando esta frase reveladora: "Les hemos ganado una batalla, sin disparar un tiro."

Como España no parece tener ya interés en ocultar su juego, podrán ir viendo cada vez más en su íntima desnudez. Sus últimos pasos diplomáticos, que tan vivamente han herido la conciencia pública americana, están en perfecta consonancia con su verdadero carácter, en que la duplicidad sirve para esconder ante el fuerte la fanfarronería del baratero ante el débil.

El gobierno de Madrid, que no había tenido hasta ahora sino palabras de miel para los representantes del gobierno de Washington, insinúa de súbito que el cónsul Lee falta á su deber y debe ser depuesto de su difícil y honroso cargo. Y ese mismo gobierno, que no había encontrado encarecimientos bastantes para agradecer la filantropía de los Estados Unidos, yendo á Cuba á dar de comer á los que sus autoridades están matando de hambre, de pronto comienza á poner obstáculos en el camino de esa noble obra de misericordia.

No se necesita ser un lince para comprender por qué el general Lee no es, ni puede ser, ni ha sido nunca, persona grata á los españoles. Su perspicacia, su inteligencia, su valor y su honradez, como hacen de él un funcionario apto á los ojos de su gobierno, lo convierten por lo mismo en un enemigo de los españoles, que sólo desean en torno suyo ciegos inconscientes ó voluntarios, y gente pusilánime. El general Lee ha visto demasiado y demasiado claro, y tiene el alma muy bien templada. Estos son crímenes imperdonables para los españoles, que quisieran sumir á Cuba en las tinieblas del caos, ó amedrentar á los que no pueden dejar á oscuras. El ideal de España hubiera sido levantar en torno de Cuba una muralla más alta que la torre de Babel, para entregarse, á su sombra, sin testigos importunos, á la saturnal de crímenes que llama guerra y defensa del orden. Tener de puertas adentro, intangible é inviolable, al ciudadano de un pueblo libre, nutrido en

los sentimientos de humanidad y en las ideas del respeto á la vida y á la persona de los hombres, á un soldado poseído del honor militar, á un funcionario con la conciencia de su deber y de su fuerza, le ha parecido el mayor obstáculo para sus perversos designios. Derribarlos de su puesto, echarlos de esa atalaya desde donde todo lo descubre, expulsarlos del país donde es protesta viva contra el régimen de barbarie y mistificación imperante, sería para ella triunfo tan glorioso, como haber destruido sin riesgo el poderoso acorazado que la amedrentaba.

La otra insinuación respecto á los socorros para los reconcentrados no es menos significativa. El pueblo español ha visto con rabia comprimida que la mano de esta gran nación se extendía para arrancar de las garras de la muerte esos millares de víctimas que él, con plena conciencia y voluntad entera, le había entregado. Sin valor para oponerse abiertamente, ha estado buscando desde el principio medios de embazarar y perturbar la buena obra, que le da en el rostro. Ahora ha intentado esta vergonzosa triquiñuela. Si le dan tiempo, ya buscará otros rodeos.

Por suerte, del exceso de su maldad acabará por brotar el remedio para su protervia. No es posible que dure el engaño que ha perturbado aquí tantas conciencias. Y cuando todos vean en su aspecto real el monstruo que se está cebando en Cuba inerme, no hay que dudar que caerá fulminado.

#### La arrogancia española

Los pasos atrás, que, con tanta presteza como gallardía, ha dado España en sus pretensiones respecto al general Lee, tan pronto como Mr. McKinley levantó la voz y frunció el ceño, nos han traído á la memoria otro caso típico de la arrogante entereza del espíritu español. Vamos á recordarlo, para solaz de los hijos del Cid y de Vellido Dolfos.

Después del asalto y toma del Morro, lord Albemarle, antes de bombardear la Habana, propuso el general Prado que rindiere la plaza, sin nueva efusión de sangre. El español le contestó con altanería que estaba resuelto á morir entre los escombros de la ciudad confiada á su custodia. Esta memorable respuesta fue dada el 10 de Agosto. El día 11, al amanecer descubrieron los ingleses las baterías que habían establecido desde el Morro hasta las alturas de la Cabaña, y rompieron el fuego. A las dos de la tarde el general español dirigió al jefe inglés una carta no menos memorable en que le decía:

"Creo de mi deber el prestar oído á los humanos ofrecimientos que V. E. me hace en su carta de ayer... Por consiguiente he resuelto alterar la resolución que manifesté á V. E. haber tomado de sostener la plaza hasta el último extremo."

De sabios es mudar de consejo.

#### El momento

El momento se acerca.

Toda la prensa de esta ciudad, sin excepción alguna, anuncia que, en brevísimo plazo, el Presidente de los Estados Unidos interpondrá en la cuestión cubana poniendo fin á la guerra con el reconocimiento de la independencia de Cuba.

Al mensaje que, en ese sentido, el Presidente dirija al Congreso, acompañarán el dictamen de la comisión investigadora del desastre del *Maine* y los informes de los cónsules americanos en Cuba referentes al horrible estado en que se encuentra la isla á consecuencia del sistema de guerra seguido por España.

Inglaterra apoyará la acción de los Estados Unidos, y las demás potencias europeas estarán de conformidad con el proceder de la Gran República.

Sólo Alemania y Austria se mostrarán ajenas á este asunto, la primera por motivos económicos y la segunda por cuestiones de familia.

El Senado americano, como la Cámara, por unanimidad, ha votado el *bill* de los \$50.000.000 para gastos de guerra, al cual el Presidente ha puesto ya su firma.

Días de júbilo, pues, deben ser éstos para nosotros.

#### EN FILIPINAS

##### UN COMBATE

En telegrama oficial recibido en Madrid el 20 de Febrero por el Ministerio de la Guerra y cuyo texto íntegro no se ha facilitado á la prensa, dice el capitán general de Filipinas que ha sido nuevamente batido por las tropas un grueso núcleo de tulisanes, quienes, según el despacho oficial, "experimentaron numerosas bajas y abandonaron en el campo bastante armamento y considerable cantidad de municiones".

"Tulisán"—escribe *El Imparcial* del 21 de Febrero—es sinónimo de bandido, y en Filipinas, como en Cuba, las autoridades acostumbran llamar así á los insurrectos cuando no les conviene darles su verdadero nombre de insurrectos.

No recordamos que el general Primo de Rivera haya hablado del anterior encuentro á que parece referirse al decir que el enemigo "ha sido nuevamente batido," y si lo ha hecho no se ha dado conocimiento de este suceso á la prensa.

La noticia no es agradable. Pero no nos sorprende.

Desde el primer día miramos con algún recelo la pacificación por la forma en que se había hecho. Y anteaer un amigo nuestro recibió de Manila cartas particulares en que, entre otras cosas, se le decía que continuaban llegando heridos y enfermos á los hospitales."

Por donde se ve que ya no puede sostenerse por más tiempo la supuesta pacificación de Filipinas, en donde continúa la rebelión á pesar de los decretos á lo Weyler expedidos por Primo de Rivera.

La prensa de esta ciudad confirma que allí la guerra se mantiene firme y vigorosa.

#### La humanidad de Blanco

La política humana y la generosidad de sentimientos del General Blanco están en práctica en Cuba con hechos que no desdicharía Weyler, aunque llevados á cabo con una hipocresía que no creyó digna de su reputación el pernicito Carnicero.

No hace mucho cayeron prisioneros en la Mocha (Matanzas) Gabino Suárez, de 60 años de edad, y un hijo, que llevaban un caballo cargado de provisiones de boca. Entre los dos y un compañero que iba con ellos, repartieron los españoles la carga de la bestia. Cada vez que caían esos infelices, abrumados por el enorme peso, los hacían levantar á palos.

El Comandante de Armas de la Mocha los sometió á un horrible suplicio. Al anciano Suárez y á su hijo los colocó con los brazos en cruz cargándolos de ladrillos, y, abriéndoles las piernas, marcó con una raya el lugar en que debían poner los pies. El centinela de vista les caía á planazos si aquellos cambiaban de posición en busca de alivio para su tormento. Mientras tanto, el compañero estaba en el patio del edificio cuartel, amarrado, apaleado, tirado sobre las piedras bajo el torrente de agua que cayó toda la noche; al siguiente día fue llevado al hospital, en donde murió á las pocas horas.

Suárez y el hijo fueron conducidos á Matanzas. Durante el trayecto les ataron las muñecas y entre ambas manos les pusieron unos palitos con puntas en sus extremidades, de manera que éstos se clavasen al apretar las amarras. Y no era suficiente el suplicio inquisitorial: al martirio se unían los ipsultos y el escarnio. Hace pocos días fueron puestos en libertad; pero el pobre anciano, que mostraba las heridas que recibió al sufrir los planazos, succumbió ya á sus padecimientos, y el hijo llevará para siempre las señas impresas por su martirio.

Abundan los verdugos como el Comandante

de Armas de la Mocha; y hoy están en uso en Cuba los tormentos aplicados allí en la época de los *compontes*, los de los *secos* y *majados* en Puerto Rico y otros dignos de las barbaridades ejecutadas en Monjuich.

Ninguna otra cosa puede esperarse de los hombres que sólo han contribuido á la civilización humana con un invento: el del garrote vil.

**Padrón de ignominia**

LA Gaceta de Madrid publica un bochornoso estado en el que aparecen las cantidades que en 10 de febrero deben, por obligaciones de primera enseñanza, las distintas provincias de España.

Las únicas que nada adeudan por el citado concepto, son las de Alava, Barcelona, Burgos, Guipúzcoa, Palencia, Pontevedra y Vizcaya.

Las dos provincias que más adeudan á los maestros, son las de Cuenca, cuyos débitos ascienden á 1.214.146 pesetas, y Málaga á 1.201.845.

Deben más de 200.000 pesetas, Granada, que aparece con un descubierto de 238.590, 32; Cajariá con 742.060, Zaragoza con 534.505, Lérida con 503.433,09, Valencia 453.265,20, Tarragona con 442.627,19, Murcia con 376.044,97, Almería con 275.182, Huesca con 267.188,14, Badajoz con 220.049,03 y Cáceres con 219.182,47.

La provincia que menos adeuda es la de Navarra, cuyos débitos ascienden tan solo á 613,91 pesetas.

Las cantidades que las restantes provincias han dejado de ingresar, varían entre 2,971 que debe Lugo, y Albacete que adeuda 194.745,36.

El total general de débitos por obligaciones de primera enseñanza, asciende á 9.036.502,461 pesetas.

"Basta con el anterior estado, exclama *El Herald*, para que quede justificado el atraso y falta de cultura que se nota en nuestro país comparándolo con otras naciones."

Y esa nación, que á sí misma se titula civilizadora de América, pretende hacer creer al mundo que puede dar á sus infelices colonias lo que ella misma no disfruta. En esos números está evidente la ignominia de España.

**Manejo de espinas**

HABLANDO *El País* madrileño de los autonomistas radicales, se expresa en estos términos: "Y, suponiendo que el gobierno transija, ¿se logrará la paz?"

No lo creemos. Ni Giberga que ya publicó en *El Liberal* una carta, en la cual dejaba entrever su tibio españolismo, ni Govin, cuya carencia absoluta de patriotismo ha demostrado *El Nacional*, ni Amblard ni ninguno de esos politiquillos de menor cuantía, abogados sin pleitos, médicos sin enfermos, sinosotes de la oratoria, estadistas chirles, pueden hacer nada por la paz.

Lo declaramos franca y lealmente: entre tratar con Máximo Gómez y Calixto García directamente a tratar con ellos mediante la terciaría de esas celestinas autonómicas ó reformistas, encontramos lo primero más decoroso, y sobre todo más práctico.

Es más. Preferible nos parece de continuar así pactar con los jefes insurrectos la independencia de Cuba.

No quisiéramos llegar á lo que hipocritamente ha llamado liquidación Silvela, no; nosotros anhelamos que Cuba siga siendo española; pero antes que seguir la imbécil conducta que viene siguiendo Moret, preferimos, una y mil veces el reconocimiento de la independencia.

Hay algo peor que la maldad en política y ese algo peor es la simplicidad y simples desde la cabeza á los pies estamos siendo los españoles.

Para defender al traidorzuelo Govin, al caduco Gálvez al fatuo marqués de Montoro, á Dolz, ese *personaje* con más títulos para ser bastonero de Maravillas que ministro de Cuba, van nuestros soldados, que no para restablecer en aquella isla la soberanía de España. Empeño imposible cuando de la gobernación de Cuba se encarga á un hombre que se gloria de no ser ya español, aspiración absurda cuando el dinero de la nación se emplea en maner esa misma insurrección que en vano tratan de exterminar nuestros heroicos soldados.

Termine la farsa. Dejemos de ser necios."

Los párrafos que acabamos de reproducir son un soberbio ramillete con que los políticos más avanzados de la *madre España* obsequian á los salvadores de última hora que merodean á sus anchas por los ministerios coloniales. *El País* de la Habana no descenderá de sus olímpicas alturas; pero sería bien que el *Diario de la Marina* con sus gallardías de paladín radical y sus empujes de malogrado desarmador de voluntarios, rompiera algunas lanas en defensa de sus amigos. Sobre todo del célebre Dolz, su querida y hermosa Dulcinea.

La caña y el tabaco en Pinar del Río

COMO la prensa española, interesada en desfigurar los hechos, pretende hacer creer que en

Cuba tiene el gobierno del General Blanco para proteger la zafra y el cultivo del tabaco una fuerza de que carece para mantener entre los suyos su autoridad, harto quebrantada; el documento que sigue, de origen oficial, reducirá á sus verdaderas proporciones los decantados progresos agrícolas, demostrando de paso cómo hace cumplir el Ejército Libertador las órdenes revolucionarias:

**Ejército Libertador de Cuba.—Cuartel General del 6.º Cuerpo.**

*Relación del tabaco destruido y caña quemada perteneciente á la presente zafra y de que se tiene conocimiento en este Cuartel General hasta hoy día de la fecha:*

Diciembre 1.º de 1897.—El Teniente Coronel Francisco Carrillo penetró en el Veguero de "Tortugas" y "Rio del Medio" los que destruyó.

Diciembre 16.—El Capitán J. de A. Cruz destruyó las vegas de los alrededores del fuerte de "El Rosario."

Diciembre 24.—El Teniente Evaristo Martínez perteneciente á la 3ª brigada de la 1ª división destruyó en Hoyo del Guamá varias vegas de tabaco.

Enero 7 1898.—El Sargento Pedro Hernández al mando de una comisión destruyó todas las vegas del "Agiconar."

Enero 8.—Una comisión de las tuerzas del Comandante Cherián, destruyó las vegas de San Andrés.

Enero 9.—El Teniente Evaristo Martínez destruyó grandes vegas por Piloto.

Enero 10.—El propio Teniente destruyó más de 300.000 matas de tabaco en el mismo lugar.

Enero 15.—El Comandante Matamoros en Rio Hondo destruyó varias vegas.

Enero 7.—El Teniente Coronel Federico Núñez quemó 4 caballerías de caña en los potreros "Viejo" y "Descanso" y Salazar arrancó cien mil y pico de matas de tabaco.

Enero 26.—El Teniente Coronel Roberto Santa Cruz quemó 25 cañaverales pertenecientes á las colonias del ingenio "Capetillo".

Febrero 9.—El propio Coronel envió al Alférez Víctor Montoya á destruir caña logrando quemar 18 cañaverales en las inmediaciones de Candelaria y San Cristóbal.

Enero 4.—El Teniente Coronel Federico Núñez arrancó 80.000 matas de tabaco en la finca Duarte.

Febrero 9.—El Teniente Coronel Roberto Santa Cruz quemó una casa de tabaco con gran cantidad de este producto en las inmediaciones de Candelaria.

Febrero 6.—El Teniente Coronel Pedro Sáenz da cuenta de haber chapeado como 200.000 matas de tabaco á los alrededores de San Cristóbal.

Enero 20.—El Teniente Coronel Zabala comunicó haber quemado los cañaverales de los ingenios "Luisa" y "Montaña" empleando el procedimiento del tóforo vivo y mechas de azufre, con excelente resultado.

Enero 20.—El Sargento 1.º Bonifacio Sarreñal da parte de haber quemado los cañaverales de los ingenios "La Asunción" "Varcla" y "Ramos" con buen resultado.

Febrero 8.—El Teniente Coronel Federico Núñez jefe del Regimiento Zayas da cuenta de haber quemado casi en su totalidad el ingenio "Duración". Y asimismo las fincas siguientes: Ingenio "Zayas" siete caballerías.

Ingenio	Descanso	siete	caballerías
"	"Suizo"	3	id
"	"Realengo"	2	id
"	"Paulina"	8	id
Potrero	"Viejo"	3	id
"	"Morán"	2	id
"	"Morulo"	2	id
"	"Recompensa"	8	id
"	"Gavilán"	5	id
"	"Pentón"	3	id
Ingenio	"Toscano"	10	id
Colonia	"La Cruz"	2	id
"	"Las Charcas"	1	id
"	"Santa María"	6	id
"	"Santa Ana"	5	id
"	"Breto"	10	id
"	de R. Cabrera	4	id
"	Charun	3	id
"	Careaga	3	id
"	"La Arabia"	4	id
"	"La Luisa"	2	id
"	Campo Hermoso	6	id

Lo que hace un total de 109 caballerías de caña quemada, sin incluir al ingenio "Duración".

P. y L. Campaña Febrero 11 de 1898.  
El Mayor General,  
PEDRO DIAZ.

**CARTA A BRUZON**

ESTA carta fué oportunamente entregada al señor Bruzón; hoy la damos á conocer por haber desaparecido las razones que entonces imponían cierta reserva.

Camaguey, diciembre 2 de 1897.  
Señor José Bruzón.

Habana.  
Muy señor nuestro: cuando vimos anunciado

en los periódicos de esa ciudad que el gobierno de España, como primer acto de su nueva política, pensaba nombrar á usted Gobernador de la Región Occidental, tuvimos una verdadera satisfacción seguros del desaire que recibiría el enemigo con la renuncia de usted, ó por lo menos con su negativa á aceptar el cargo, si se exploraba su voluntad antes de hacer el nombramiento por el que se mezcla su nombre, hasta ahora prestigioso, con los de Fábio Freire, Marcos García, Pancho de Armas y otros desconocidos ó demasiado conocidos por su descrédito y falta de honradez.

Pero usted ha aceptado: habiendo sabido resistir al terror y la amenaza encubierta durante el mando del asesino franco y descarado, ha sucumbido ante la dádiva y el halago; y de este modo hace creer que su retraimiento no fue producto de la repulsión que en una conciencia digna inspiraban los asesinos, de sus hermanos, sino hijo de un miedo más profundo que el experimentado por los Gálvez y Montoro, que, dejándose ver, aceptaban el puesto, no siempre exento de peligros, de aduladores del tirano.

Y ¿en qué condiciones reaparece usted en la vida pública? ¿Cuál va á ser su conducta en el cargo que ha aceptado? Sólo dos modelos puede adoptar: ser, como Porrúa, el proveedor de Ceuta y el "Foso de los Laureles," ó como Marcos García, el traidor de ambos combatientes, salvando de las garras del español algunos patriotas y entregándole en cambio otros que incautamente creían en su lealtad. ¿Es posible que un hombre honrado adopte este papel, que en todas las contiendas sólo aceptan hombres sin dignidad y que no son estimados ni aun por aquellos á quienes sirven? Y si no hace traición á los que le han nombrado, ¿llevará usted su adhesión á las doctrinas autonómicas y el aborrecimiento á la independencia de su patria hasta el punto de poner empeño en que todos los separatistas que puedan caer en sus garras sufran las consecuencias de una política que sólo se anuncia benigna para los apóstatas y traidores de nuestro campo?

Su conducta sólo tiene una explicación: la influencia del medio ambiente es fatal aun para las almas mejor templadas; y usted, aislado de toda conciencia recta, resistiendo uno y otro día á las insinuaciones y falaces argumentos de antiguos amigos, que, sumidos en el lodo, no pueden ver tranquilo á ningún hombre honrado, ha caído al fin, se ha dejado enganar y, sumándose á ellos en un momento de ofuscación, se ha prestado á servir de instrumento á los enemigos de siempre, que, al hacer gobernador á un cubano, ni deponen su odio inveterado á los criollos, ni su afán de fecundar esta tierra, por ellos esquilada, con la sangre generosa de aquellos que anhelan su libertad y progreso.

Sus sentimientos de honradez, su odio á los opresores, producto de largo estudio y experiencia, no pueden haber cambiado en un día por unas cuantas promesas vagas y españolas. Por eso, aunque no sin vacilaciones, nos hemos decidido á escribirle esta carta, que aunque tal vez haya de irritarle, podrá hacer efecto de cautiverio y producir en su ánimo una reacción favorable para usted y para la patria. Al pensar en el día, lejano ó próximo, pero seguro, indiscutiblemente seguro, de nuestra independencia, veíamos en usted uno de los amigos, uno de los hombres respetables, que aun no habiendo venido á nuestro campo, había de ser auxiliar poderoso para organizar la nación y para que tantas lágrimas y tanta sangre produjesen resultados de prosperidad y de progreso: así es que hemos de realizar hasta el último esfuerzo para salvar á usted de la mancha de traidor, que aun está á tiempo de evitar la caiga encima. La primera ocasión en que tenga usted que realizar algún acto en contra de Cuba, la primera prisión de un cubano que realicen los esbirros ó agentes á sus órdenes, será momento propicio para renunciar, realizando de acuerdo con su conciencia un acto patriótico que demuestre cómo ningún cubano digno, cualesquiera que sean las teorías políticas que profese, puede servir de instrumento ó auxiliar á España.

Medité usted sobre el papel que está representando; recapítale usted sobre nuestra historia, corta pero fecunda en enseñanza para los hombres del presente, que algunos son ya también hombres del pasado. Los reformistas anteriores al 68 se sumaron todos á los héroes de aquella década luctuosa, ó en el retraimiento esperaron la paz traída por la superchería del Zanjón. Los pocos que, en una forma ú otra se unieron á los opresores y los auxiliares en su obra, fueron tñidos por traidores, y de réprobos los tacharon los autonomistas durante el período de la paz. Usted y los suyos, durante los 17 años de esa aparente paz, no han cesado de predicar la guerra como último recurso contra un gobierno despótico é incapaz de conceder ninguna libertad. ¿Qué papel representa usted en el actual momento? ¿Es únicamente un auxiliar de España contra los cubanos, ó es usted un autonomista que acepta el puesto que le señala el triunfo de su partido? En otros tiempos hubiera usted considerado como una injuria que se creyese lo primero, y lo segundo no puede pensarlos usted de buena fe. Esa autonomía que se promete, y nadie sabe si se

cumplirá, no es el producto de la propaganda del Partido Autonomista. Esa propaganda á nadie ha convencido de las excelencias de la autonomía, pues en Cuba sólo ha conseguido llevar al ánimo de todos el convencimiento exacto de las iniquidades de España, trayéndonos en masa á los campos de batalla; y en España . . . á España usted sabe bien que no le han arrancado esas promesas de autonomía los oradores de la Caridad, Tacón y Guanabacoa, sino los machetes y los rifles de los héroes de Maltipio, Coliseo y Ceja del Negro. ¿Qué van ustedes á hacer? A implantar una autonomía que usted saben no habrían obtenido jamás y que los que la hemos obtenido despreciamos y no queremos aceptar. ¿Cuál es su porvenir? Si vencemos, usted y los que en su caso estén sólo podrán buscar rincones en su patria ó ciudades en el extranjero en que ocultar el estigma de réprobos. ¿Y si somos vencidos? ¡Ah! si somos vencidos, señor Bruzón, su amargura será aún mayor; el pueblo cubano, este sufrido y heroico pueblo de Cuba, que os siguió como jefes y os reniega hoy, porque primero renegasteis de él vosotros, no os verá más como sus caudillos; y cuando, merced á la protección oficial, si es que la conserváis, os vea triunfantes en elecciones hechas á la española, proclamados gobernadores y ministros responsables del autócrata, sólo verá en vosotros lo que vosotros visteis en aquellos contra cuya dominación predicabais. Y si al vernos vencidos y desarmados, a unos en el destierro y á otros víctimas de los mil medios ilegales de matar que tienen los españoles, revocan éstos una autonomía que sólo bajo la presión de nuestras armas concedieran, ¿dónde encontraréis rincones bastante oscuros en que esconder la vergüenza de haber sido engañados, sirviendo de instrumento contra vuestra propia patria?

Recapítale usted sobre estas razones que, sin odio ni pasión, pero sí con profunda tristeza, le exponemos; y vuelva, si es tiempo, sobre sus pasos, para no confundirse en la Historia con los ídolos de la paz que se hicieron despreciables en los momentos de verdadera prueba.

Quedamos suyos, atentos y s. s.  
DOMINGO MÉNDEZ CAPOTE.  
FERNANDO FREYRE ANDRADE.  
OCTAVIO GIBERGA.

Es copia.

**Carta de la Habana**

Habana, febrero 24 de 1898.  
Señor Director de PATRIA.

Hoy hace tres años que Cuba, cansada de sufrir el pesado yugo de la dominación española, se lanzó de nuevo á la lucha armada, para conquistar su independencia. Y al cabo de ese período de tiempo, aun continúa el combate por su ideal, con igual fe inquebrantable en el triunfo, con igual decisión; sin que hayan bastado á modificar su propósito de vencer ó morir en la empresa, ni los doscientos mil hombres que España ha enviado para subyugarla, ni el sacrificio doloroso que ha tenido que hacer de vidas y propiedades, ni las penalidades de todo género que se ha visto en el caso de sufrir, ni, lo que para la Patria ha sido más sensible, el ver entre sus enemigos más encarnizados, formando coro con ellos, secundando su inicuo plan de dominación, á lagunos de sus hijos que, sin rubores en la frente ó vacilaciones en la conciencia, preconizan á diario sus cualidades de españoles y traicionan vilmente el suelo que los vio nacer.

Nada de eso ha bastado para debilitar la idea separatista, más potente hoy que nunca merced á los esfuerzos del genuino elemento cubano que se inspira en el acendrado amor que á la patria se debe y en la ley histórica que á estas revoluciones preside.

La Autonomía, esa bandera vergozante que cobija bajo sus pliegues á cándidos cubanos y á astutos españoles, resulta impotente para lo único que se concedió. Para atraer á los cubanos en armas. Todo el que imparcialmente estudiara la situación de las cosas al implantarse ese régimen que España creía salvador en sus bastardos intereses, podía prever el fracaso que había de ser su forzosa consecuencia, porque no se dio siquiera como reconocimiento de la justicia de la insurrección, sino como arma de combate contra ella. Y aun en la hipótesis de que el Gobierno de la República de Cuba hubiera podido estimar que la autonomía encerraba en su seno la felicidad futura del país, es inconcuso que jamás la habría aceptado ofreciéndosela envuelta en la deshonra.

El tiempo transcurrido desde el día primero de enero en que tomó posesión de su puesto el Gobierno Colonial, ha servido para patentizar aquel fracaso. Lo pregonan, además, las repetidas protestas que en proclamas y en cartas privadas, hacen contra la autonomía, los jefes insurrectos de todas categorías, que al unisóno la condenan. Lo demuestra el hecho de que mucho de los cubanos que hasta ahora han permanecido en las poblaciones, se marchan al campo á ocupar su puesto en el ejército libertador. Y en alta voz lo proclaman, igualmente, la necesidad de hacer nuevo

ensayo con una autonomía reformada, más extensa que la concedida por España hasta hoy, comprendiendo que la vigente no ha producido resultado alguno satisfactorio.

Y esa autonomía reformada, si llegare a implantarse, sería en puridad otra esperanza, otra ilusión de los que se empeñan en conservar a Cuba para España; ilusión y esperanza que dentro de poco verían desaparecer al soplo de la realidad. Porque, no hay que ocultarlo, lo único que exige, como requisito indispensable, el Gobierno revolucionario para cesar la lucha, es que no ondee en Cuba la bandera roja y gualda. Con todas las demás condiciones puede transigir; con esa no. Olvidan los autonomistas, que por la independencia absoluta de su patria, murieron Martí, Maceo, Primelles, Zayas, Castillo, Gómez, Aranguren, y tantos otros que perdieron la vida con los ojos fijos en la estrella solitaria de su bandera y con la seguridad de que ella flotaría enhiesta, triunfante sobre esta tierra regada por tanta sangre cubana. Olvidan los autonomistas que el Gobierno que a Cuba representa, no podría admitir la solución autonómica, por muy liberal que fuera, sin saltar por encima de la sagrada memoria de aquellos héroes, y sin menospreciar la historia de crímenes e iniquidades que han caracterizado la dominación española en este desgraciado país.

Funesto error el de esos Gálvez, Montoro, Govín y comparsas, que ningún serio obstáculo oponer al seguro y próximo triunfo de la independencia, pero cuya conducta como auxiliares de España, ha servido para prolongar la lucha, causando con ello un mayor derramamiento de sangre, que sobre sus cabezas cac como maldición eterna.

Olvidan también esos desgraciados, en su codicioso servilismo y vanidad, que el oro español, que tanto los deslumbra, podrá comprar a un Masó y Parra, ya degradado antes de la venta, pero es insuficiente, aunque en montañas acuñadas pudiera ofrecerlo el tirano, para rendir el espíritu separatista de Cuba, que, una y otra vez, renovaría la lucha por la independencia, si así fuera menester.

Hoy han amanecido engalanadas con cortinas, las principales calles y edificios de esta población y el aire retumba con el sonido de multitud de *chupinazos*. Quizá crea el extranjero recién llegado, que el objeto de aquellas demostraciones es celebrar el aniversario de la revolución de Cuba. Pero se equivoca grandemente al pensar así. Aunque próximo, aún no ha llegado el momento de nuestro triunfo definitivo, ni la ocasión de regocijarnos tan ruidosa mente. Ya llegará.

Esas cortinas y esos voladores son para festejar el arribo a nuestras playas de un nuevo contingente del ejército español que viene a unirse a sus hermanos en la obra de destrucción y muerte que les está encomendada. Es una prueba más del acendrado amor que España profesa a su querida Colonia. Es un nuevo argumento en favor de la autonomía que a fuerza de bayonetas pretende abrirse paso en el corazón de los cubanos.

Parodiando un antiguo refrán español, podríamos exclamar: "La autonomía con sangre entra." Hace bien España en procurar por ese medio el triunfo del nuevo sistema, porque hasta el presente los insurrectos se niegan a admitir de buen grado los beneficios autonómicos. Lo malo para ella es que ni la fuerza de las armas españolas, ni todo el valor tan decantado de ese numeroso ejército, ni toda la quiétesca bazaría de sus jefes, en asqueroso contubernio con la elocuencia de los autonomistas y las tantas artes puestas en juego por España durante esta última etapa de la guerra, no han sido bastantes a doblegar la firme resolución de los que combaten por la independencia de su patria.

Signa, pues, España en sus trece. Envíenos más soldados en apoyo de la autonomía, cuya virtualidad de seguro no le inspira confianza. Continúe, como hasta aquí, la guerra cruel y sangüinaria, el asesinato de los pacíficos, de los enfermos y de los prisioneros. Con ello responderá a su misión histórica, pero no impedirá que Cuba, impertérrita y tenaz, alcance su independencia.

JHÚI.

¡¡ POBRECITOS !!

HAY seres que nacen de pie y otros, por el contrario, de cabeza. En la primera categoría se encuentran los ingleses, y en la segunda, los españoles; los primeros siempre hacen las cosas a su antojo, nunca han respetado al género humano, no han sabido colonizar sus posesiones ultramarinas, ni mucho menos introducir en ellas instituciones benéficas, y, sin embargo, por doquier sólo se oyen alabanzas tributadas a la vieja Albión; los segundos, los *Pelayos*, generosos, heroicos, nobles, caballerosos, y sobre todo, amigos del Progreso y de la Libertad, siempre se han desvivido en halagar a los habitantes de sus colonias, y por recompensa han tenido que el mundo entero los odie y los desee ver bien lejos de sí. ¿Por qué será esta inquina contra los justicieros y leales españoles?

En el famoso diario habanero, *Diario de la Marina*, de fecha 23 de febrero, en su edición vespertina copia de *El Liberal* de Madrid, "las elocuentes e incontestables apreciaciones que un distinguido periodista mejicano ha publicado" en la capital, y que resultan ser retumbantes e inciertas.

Dice el escritor mejicano (señor don Victoriano Agüero): "... pues mientras en la Unión Americana no quedó la menor huella de un buen gobierno durante la dominación de Inglaterra, aquí en México abundan por todas partes, nos tropezamos con ellas a cada paso y todavía están sirviendo para que nuestros gobiernos las sigan empleando en favor de la población." Si; justamente por eso es que el Dictador Porfirio Díaz permanece por obra y gracia de su libérrima voluntad, sentado en la silla presidencial; y todo ciudadano mejicano está subyugado a los mandatos policíacos de ese noble sucesor de los antiguos virreyes españoles. ¿Acaso no es esto suficiente para demostrar que los españoles dejaron tras sí imborrable huella?

Y concluye el señor Agüero, para que fuera más intensa la satisfacción de los iberos, con lo siguiente:

"Aquí he encontrado Mr. Bryan—el artículo del señor Agüero es dirigido a este célebre político americano, que visitó a México, hace pocos meses, con el objeto de estudiar la cuestión monetaria—una crecida población indígena, mientras en los Estados Unidos no queda ni rastro de los que poblaban su territorio. ¡Contraste singular que revela la crueldad de los ingleses y la paternal de los gobernantes españoles en favor de las razas conquistadas!"

Por supuesto que este último párrafo del referido artículo del señor Agüero no podía menos de arrancar este otro de la pluma española. Dice *El Liberal*:

"Es completamente exacto lo que recuerda el señor Agüero, y muy halagüeño para nosotros el que sea un notable periodista mexicano quien lo dice."

Y se dirá para sí el director del periódico arriba mencionado, "que bien falsea la historia este mejicano!" No se acuerda el señor Agüero haber leído que las islas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo estaban pobladas extensamente por indios, de los dóciles, y que según confesión propia de los pobladores españoles, al poco tiempo del descubrimiento no quedaban sino muy pocos, y más adelante, ninguno. Y en el Continente ¿por qué no sucedió igual? El señor Agüero no debe ignorar que en el territorio continental tenían los indios extensivos lugares en que refugiarse, al mismo tiempo que el número y la braveza de ellos impedían el completo triunfo de los conquistadores. Tampoco debe desconocer los horribles asesinatos cometidos en su país por los que hoy tan acaloradamente defiende. Igualmente debe de estar enterado de que en los Estados Unidos sí que quedan rastros de las razas indígenas que poblaban esta parte del Continente, y también, que la Historia no registra en sus anales algo que siquiera se asemeje a la destrucción de la especie humana, tan hábil y diabólicamente llevada a cabo en el nombre de España.

¡¡ Pobrecitos !!

De vez en cuando se encuentran algún pobre diablo que salga a la palestra defendiendo a la pobre y abatida grey ibérica; ésta se revuelve y pretende levantar la cabeza en son airoso, mas el peso de su conciencia es tan enorme, que sólo puede llegar a revolverse como los gusanos en pútridos despojos.

A. P. BORGES.

New York, marzo 1898.

PARA EL PORVENIR

QUERIDO X:

Al contestar ayer tu carta no quise hacerte cargo de lo que constituía su asunto principal para poder extenderme cuanto ello se merece.

Por mucho que los problemas de la patria nos preocupen nunca será demasiado. Ella, para salir adelante, hoy en la guerra y mañana en la paz, necesita la constante dedicación de sus hijos—vigorosa o inteligente—Comienzo por donde debiera concluir pues este concepto encierra la incognita de cuanto pueda ser, andando el tiempo, la República Cubana.

Ese cuadro de sombríos tintes que presentas de la patria futura, con sus guerras civiles, su desmoralización social, política y administrativa, en infernal pandemionium, no tienes derecho a hacerlo hoy; hazlo mañana cuando, habiendo unido tu esfuerzo a la obra de evolución, te enseñen los hechos, te alecciona la experiencia. Mientras tanto ¿cómo quieres que se admitan soluciones distintas de forma de soberanía ó de gobierno que estan basadas en prejuicios sobre materia en la que todo son sorpresas? ¿Cómo pretendes en este plicto fallar sin abrirlo a prueba?

Te dejas convencer por frases hechas, para juzgar el mañana. Todo es una muy vieja maña española que ha ido, como la bola de nieve,

tomando cuerpo para irradiar como axiomas en labios cubanos. Pero no son exactas porque no son firmes las premisas.

La nave que se abandona al vaivén de las olas, concluye indublemente por perderse. No llores su pérdida si pudiste hacerla gobernar por un piloto, y tu ignorancia, tu desidia ó tu soberbia la privó de él. En la nave inmensa de una nación, el piloto nunca lo es una personalidad, sino la conjunción de personalidades.

Tiende la vista hacia el Japon. Esta potencia hoy de primer orden ¿qué esperanzas prometía hace 50 años? Un pueblo vicioso é inmoral, falto de energías—visibles al menos—indolente, enervado por el sensualismo, a las puertas de la China retrógrada, aspirando en sus brisas la barbarie ¿no hubiera ofrecido mejor lienzo para el cuadro que esbozas (¡qué digo esbozas!) que orlas? Pero tuvo patriotas alentados por el fuego sacro y surgió potente, airoso, en una evolución labrada en pocos años, lejos de este foco vivificante de progreso, lejos de los Estados Unidos de la Unión Americana. Cuba en muy otras condiciones, culta, rica en su suelo, favorecida con los efluvios de este país de la exuberancia ¡ay! tiene que abandonar las caricias de su propia fortuna, sólo porque prosperó la mentira y labor española y la más absurdos consejos infiltraron en el cerebro de sus hijos haciéndole apartar la vista de ella con desconfianza para fijarla, anhelosos, importa poco dónde.

No me fascinas, así, los raudales de oro que tu imaginación derrama sobre Cuba en la solución que encuestras. Paréceme que en ello te dejas llevar un tanto de estímulos egoístas ante la inmedista prosperidad. ¿No temes a las avalanchas?

Los raudales de oro correrán suavemente por las entrañas de Cuba si la previsión y el patriotismo de sus hijos logran garantizar el curso tranquilo. Las masas van donde las lleven si ellas tienen confianza en sus guías y los pueblos se educan de la misma manera que los niños ¿Por qué desalentarlos ¿por qué restar a las constitución de la patria independiente y libre nuestro modesto esfuerzo desde ahora? ¿Por qué envolvernos en esas frases hechas, en esos axiomas no experimentados, en ese pensamiento ciego que todo lo desconoce, que todo lo rechaza? Ahí el patriotismo es germen de lo desconocido. Nada más hermoso, más potente.

Que tenga Cuba, en la paz, muchos patriotas en este amplio concepto, y Cuba, por esfuerzo meritorio de sus hijos, desmintiendo tanto vulgar pesimismo, brindará, gallarda de soberanía, su abundosa savia al capital, alzándose en la avanzada del golfo, como ninfa del progreso americano.

Tuyo afectísimo,

OSCAR GÖBEL.

N. York, 5 Marzo 1897.

NOTAS Y COMENTARIOS

Los cipayos de la Habana se han revuelto como furias del Averno contra los risibles maquiavelismos de los radicales, empeñados en hacer mucho ruido con pocas nueces.

Los coroneles de voluntarios han protestado contra la versión de que algunos elementos políticos habían pedido ó propuesto el consabido desarme; y no ha perdido el tiempo el gobierno para hacerles saber en todos los tonos y en todas las formas que nadie es capaz de quitar las nobles armas de esas manos, hechas á asesinar estudiantes.

Como es asunto de radicales y en él está interesada *Cuba Española* de Nueva York, le damos el más sentido pésame y le rogamos que en nuestro nombre se lo trasmita á Govín y Giberga, y aun á Dolz, por conducto del *Diario de la Marina*.

Cumplido este deber de cortesía, ¿podrá decirnos el colega cómo va la pacificación de Cuba, anunciada para un *próximo futuro*? ¿La tendremos en marzo ó en abril, en virtud de la eficacia del nuevo régimen?

Y el desastre del *Maine* ¿no es cierto que ha contribuido á robustecer el entrañable afecto que preside á las cordiales relaciones existentes entre España y los Estados Unidos?

Y el tratado de comercio ¿ya lo llevó á feliz término el señor Angulo?

Y por último, si á *Cuba* le dan á escoger entre un centén y la autonomía ¿se quedará con el centén?

Sobre este último punto, sobre todo, asáltanos grandes dudas; porque, en honor de la verdad, es más valiosa que un centén la subvención con que la autonomía de hoy paga á los que antes no daban por ella un comino.

"La zafra continúa sin obstáculos," escribe un amigo de desmentirse en el acto, como que á renglón seguido añade: "Ha habido, en verdad, muchos incendios en los cañaverales.

"La insurrección, continúa, en las provincias de Santa Clara, Matauzas, Habana y Pinar del Río está virtualmente terminada."

Por pacificadas en absoluto las dió Weyler; y ahora es menester que un nuevo pacificador las restituya á su primitivo sosiego; pero no sin advertir que:

"Sólo quedan unas cuantas partidas, que no pueden hacer otro daño que el de quemar alguna caña."

Algo es algo, y basta la salvedad para reconocer el sistema español puro, en el cual

"es tanta la verdad de su mentira que en vano á competir con ella aspira belleza igual de rostro verdadero."

Del *Heraldo de Madrid*:

"Los rasgos de valor y de noble piedad que han evidenciado nuestros marinos y nuestras autoridades en Cuba con motivo del doloroso suceso (el del *Maine*), han despertado en Nueva York y Washington un gran movimiento de simpatía y de justicia para nuestro nombre y para nuestras virtudes."

Y son expresión de ese momento los formidables aprestos militares con que este país se dispone á ayudar á España á mantener su indiscutible y eterna soberanía en Cuba; y el famoso *bill* de los \$50,000,000 con que la generosidad americana llenará las vacías cajas españolas.

Tales son las hermosas consecuencias de los sentimientos de amistad fomentados por la presencia de los buques de guerra americanos en los puertos de Cuba.

¡ Sigue el *Heraldo*:

"Los laborantes cubanos y sus auxiliares *yankees*, extremando así las congeturas y el iniquavelismo, nos hacen un favor: al fin y al cabo, en la República americana todavía hay personas de algún sentido, que saben distinguir lo blanco de lo negro."

Razón por la cual han abierto repentinamente los ojos y visto que, como España es el país clásico de los viceversa, lo que allí llaman hidalguía se reduce á cuanto de hay de infame y aleroso, elocuentemente ensalzado por Romero Robledo en *El Nacional* y por los repiques de campana con que las católicas iglesias de Soria se unieron al regocijo público por la traidora voladura del acorazado *yankee*.

Según la colonia cipaya de Nueva York excedióse España en su cortesía al hacer al gobierno de Washington una insinuación amistosa y puramente condicional sobre Mr. Lee, cuando pudo muy bien, si hubiera querido cortar por lo sano, usar del derecho de retirar su *exequator* al cónsul, dejándolo *ipso facto* convertido en simple caballero particular.

He aquí en escena el congreso de los ratones.

Magnífica idea la de ponerle el cascabel al gato; pero ¿y la ejecución? Ahí está el cuento.

Con igual hambre que la que sentía Cervantes



MONEDA DE PLATA  
DE LA  
REPUBLICA DE CUBA  
DE 910 DE PLATA FINA  
Y PESANDO 348 GRANOS.  
UN PESO CADA UNA.

REDIMIBLE A LA PAR POR LA REPUBLICA DE CUBA  
DESPUES DE LA EVACUACION DE LA ISLA  
POR LAS FUERZAS ESPAÑOLAS.

Se harán envíos por el correo interior en paquete certificado con el siguiente recargo: Una, 10 ctvs.; dos 12 ctvs.; tres ó cuatro, 14 ctvs.; cinco, 16 ctvs.; seis ó siete, 18 ctvs.; ocho, 20 ctvs. y nueve, 22 ctvs. Los pedidos de diez monedas hasta 20 se remitirán con un recargo de 25 ctvs. á cualquier punto de los Estados Unidos, los de veinte para arriba se expedirán por su valor nominal, porte franco, al recibo de los fondos correspondientes.

Para el EXTERIOR hay que ASADIR el costo del porte, según la tarifa postal.

JOSÉ ZAYAS,  
Comisionado Financiero.

Room 6, 56 New Street, New York.

cuando escribió su descripción de las bodas de Camacho, habla la mencionada colonia de los progresos de la escuadra española, y concluye así, á modo de epifonema de fámélico:

"No nos cansaremos de repetirlo. Para asegurar sus colonias y con ellas el gran desarrollo de riqueza y poder de que son capaces, se necesita marina, marina y marina."

Salvo que para tener marina se necesita dinero, dinero y dinero, y anda mal de cuartos la triste portuñosa nación que pasa por la vergüenza de que un país extraño envíe en sus propios buques y reparta por sí mismo, víveres para alimentar á los habitantes de una colonia que ella ha reducido á los mayores extremos de la miseria y el hambre.

Por más humillaciones que sufran, los impertérritos españoles no se descorazonan. *El País* de Madrid se sale con esta gasconada:

"A nosotros no, no es un barco, ni diez lo que pudiera dar á los yankees el triunfo sobre España; los barcos han de llevar dentro hombres y hombres hay pocos en los Estados Unidos. Les falta la materia prima."

Convenido; pero les sobra dinero para aplastar á los buscapiques de menor cuantía bajo una montaña de oro; y si España se las echa de pendeñera, puede ser que los Estados Unidos se conformen con meterla en la cárcel.

Ahora han notado los hidalgos *doncs* que el recibimiento hecho en Nueva York al Vizcaya contrasta con el recibimiento que en la Habana se hizo al buque de guerra americano.

Tal es el destino de los que están destinados á hacer un triste papel, aun en los casos en que pretenden salir airoso.

*El País* cree que por algo se llama Quijotes á sus compatriotas: á Don Quijote lo llamaban también al caballero de la triste figura.

A propósito. Al ver España la actitud de los Estados Unidos y que la cosa va de veras, se le han apagado los fuegos.

Hay quien cree que se le han quitado por ensalmo aquellas desamparadas ganas de pelear que tenía ó fingía tener.

Si es así, recordemos la cordura de Don Quijote: el hidalgo manchego recobró su razón al entregar á Dios el alma que tenía consagrada á su Dulcinea.

Y si España recobra ahora el juicio; el síntoma es infalible: está *in articulo mortis*.

**Erratas**

AUNQUE no solemos salvar las erratas, que se deslizan de vez en cuando en nuestros editoriales, entre otras razones por imponernos alguna pena por tener mala letra, vamos hoy á permitirnos una excepción; ya que se trata de una frase en que aludíamos á una expresión célebre de autor tan célebre como Carlyle.

En el artículo *El Espantajo* del número anterior, hablando del estado de Francia, no decíamos: en estos días *historicos* de exacerbado antemilitismo, sino: en estos días *históricos* etc.

Y puestos á corregir, sigamos. Tampoco decíamos que los periódicos anti-cubanos tienen ahora entre manos dos noticias que andan *rebotando*, sino que andan *rebotando*. Y basta, aunque pudiéramos continuar.

**INFORMACION ESPECIAL**

EL día 25 de Febrero se quemó el resto de caña del ingenio "Arco Iris", y cantidad considerable de la del "Manuelito" y "Gabriela" en Guareiras, y la mayor parte de los atraesafios del chucho de la primera finca citada y algunos de la vía principal del ramal Sánchez, habiendo ardiendo cien entre "Gabriela" y "Julia". Ha sufrido desperfectos el puente coligante que une las escavaciones de "Gabriela."

—En Calimete como á las dos de la tarde del día 25 se declaró un incendio en los cañaverales del demolido ingenio "Indarra" quemándose más de 200,000 arrobas de caña parada.

—En el Manguito en el día 26 se declararon varios incendios en los cañaverales de los demolidos ingenios "Indarra," "La Vega" y "Labe-rinto"—este último se halla moliendo, situados en las demarcaciones de Calimete, Manguito y Guareiras, cuyos fuegos se iniciaron por varios puntos, habiéndose quemado en el primero unas 200,000 arrobas de caña parada, en el segundo 150,000 y en el tercero 300,000.

—En Cumanayagua el día 20 se quemaron unas 150,000 arrobas de caña de la colonia "La Gallina."

—En el Roque en la mañana del día 28 se declaró un incendio en los campos de caña de la colonia "San Francisco" perteneciente á los Sres. Junco y Castro.

El incendio se presentó simultáneamente en diez puntos distintos.

—El 2 de Marzo actual hubo un incendio en los campos de las fincas "Atrevido" y "Santa María" ubicadas en Navajas, Macurijes, quemándose unas 400,000 arrobas de caña parada.

—El fuego se propagó á la vía férrea del Ferrocarril de Matanzas, quemándose algunos atraesafios entre Navajas y Atrevido y las dos timbas de entrada y salida de los chuchos "Santa Ana" y "Asiento."

—Entre Corral Falso é Isabel se incendió también una alcantarilla de la mencionada empresa, que fue prontamente apagada.

—Todas estas noticias no las proporcionan los periódicos de Matanzas, que es la provincia en que han ocurrido los incendios mencionados. Así realizan los ingenios sus decantadas zafras.

**LAS NOTICIAS**

THE Herald, marzo 9.—Washington.—La Cámara de representantes ha votado, por unanimidad, los \$50,000,000 pedidos por el gobierno para dar comienzo á los preparativos de defensa y mantener el honor nacional.

El Senado, como la Cámara, dará igualmente su aprobación á los proyectos del gobierno.

Los aprestos guerreros prosiguen aún con mayor actividad. A toda prisa se hacen pedidos á las fábricas de armas y proyectiles y gran cantidad de pertrechos se ha enviado ya al sur.

En el Departamento de marina la actividad no puede ser mayor.

Se han dado ya las órdenes para la compra de buques de guerra.

El *Montgomery* ha salido para la Habana. El gobierno ha celebrado una importante conferencia.

En breve estará en manos del Presidente McKinley el informe de la comisión investigadora del desastre del *Maine*.

No sólo actuará el gobierno en este asunto sino también sobre la cuestión cubana, exigiendo al de España á más de una indemnización, la terminación de la guerra en Cuba.

En la reparación que á España se exija estará incluido el reconocimiento de la independencia de Cuba.

Se hará saber á España que ya no sólo es impotente para mantener su dominio en Cuba, sino para proteger los buques extranjeros en la misma bahía de la Habana.

Madrid. Sagasta manifiesta que no hay motivo para alarmarse.

No era nada lo del ojo . . . —La prensa le echa la culpa á Govin de cuanto está pasando.

—El *Imparcial* y otros periódicos dirigen ataques á los Estados Unidos.

Habana. El capitán Sigsbee, del *Maine*, se encuentra muy delicado de salud y es su deseo regresar cuanto antes á su país.

—El *Diario de la Marina* manifiesta que el asunto del *Maine* debe ser resuelto cuanto antes y decidirse si la explosión fue exterior ó interior.

España, agrega, debe esperar que los Estados Unidos le exijan una fuerte indemnización.

—Han ocurrido, se anuncia oficialmente, muchas escaramuzas en las provincias de Pinar del Río, Habana, Matanzas y Santa Clara. El combate más importante ha tenido lugar en Managua, entre las fuerzas españolas del general Hernández de Velasco y las cubanas mandadas por Pino Guerra.

Los rebeldes fueron dispersados, dice el parte oficial, después de un fiero ataque del batallón de San Quintín y de la guardia civil. Sus pérdidas fueron grandes y retiraron muchos heridos del campo. Por nuestra parte . . . dos muertos y diez heridos, entre ellos (aquí viene lo triste) el comandante Ripoles y el capitán Verdugo.

—Cómo habrá sido la cosa cuando la confección del parte no pudo hacerse mejor!

—El general español Ceballos, en el Majagua, también dispersó á los cubanos haciendo 4 muertos.

Las pérdidas de los españoles fueron "pequeñas."

—El general Máximo Gómez se mueve hacia el Oeste.

—La comisión que entiende en el asunto del *Maine* terminará en esta semana sus trabajos y su informe quedará listo antes de fines de mes.

—El senador Proctor y su compañero de viaje, el coronel Parker, se embarcaron hoy en el *Olivette*. Se dirigirán á Washington.

En su excursión han adquirido una información completa sobre la terrible situación de la isla.

The Sun, marzo 9.—Washington. Existe el convencimiento de que Inglaterra apoyará á los Estados Unidos en la acción que prepara el gobierno.

Habana. Las fuerzas españolas mandadas por el general Hernández de Velasco fueron

sorprendidas por los insurrectos. La confusión en las filas españolas fue inmensa y el desastre completo, siendo muchas las bajas, entre ellas varios oficiales.

—La excitación es cada vez mayor contra los Estados Unidos.

—Los recientes combates ocurridos cerca de la Habana han acabado de exasperar á los españoles, y tal parece que vuelven los tiempos de Weyler.

El jefe de policía está dando *componte* á los detenidos por sospechosos de conspirar contra España.

—En el teatro de Tacón se dará una fiesta con el objeto de comprar un acorazado. Dicha fiesta se espera produzca \$30,000.

—La goleta americana *Esther* ha sido apresada por el cañonero español *Ardilla*.

The Herald, marzo 10.—Washington. El Senado, por unanimidad, ha votado el *bill* de los \$50,000,000 para gastos de guerra, el cual ha sido y afirmado por el Presidente McKinley.

La reina Victoria ha felicitado al Presidente de los Estados Unidos por la política que ha venido siguiendo y por sus buenos propósitos.

Inglaterra apoyará la política que siga el gobierno americano.

Juntamente con el asunto del *Maine* se tratará la cuestión cubana. El Presidente interpondrá, para asegurar la independencia de Cuba, proponiendo el pago á España de cierta suma de dinero garantizada por los Estados Unidos. Si esta gestión fracasara, el reconocimiento será inmediato.

Madrid. Todo permanece en calma. La Bolsa se muestra pesimista.

El empréstito que se intentaba hacer en París ha fracasado.

Habana. Se encuentra ya en puerto el acorazado americano *Montgomery*.

The Sun, marzo 10.—Publica este periódico una interesante correspondencia de Sancti Spiritus en la cual se da cuenta de la opinión del general Gómez sobre la catástrofe del *Maine* y sus consecuencias, al mismo tiempo que de las simpatías del ilustre caudillo por las víctimas del desastre.

The World.—El Presidente McKinley tiene ya echa la minuta de su mensaje sobre el reconocimiento de la independencia de Cuba.

La acción del Presidente tendrá lugar dentro de dos semanas, pero, á lo sumo, no se demorará un mes.

El tema de toda la prensa no es otro que el del reconocimiento de la independencia de Cuba por los Estados Unidos.

El nuevo ministro español en Washington, señor Polo Bernabé, ha llegado á esta ciudad de Nueva York.

The Herald, marzo 11.—Washington. Por la paz ó por la guerra el Presidente McKinley finalizará la cuestión cubana en sentido de asegurar la independencia de la isla.

Si España no aceptase las proposiciones amistosas que se le hagan, inmediatamente será reconocida la independencia de Cuba.

El asunto del *Maine* será tratado al mismo tiempo que la cuestión cubana.

La comisión investigadora tiene listo su informe, y el Presidente McKinley ha manifestado que lo aguarda para proceder sin pérdida de tiempo.

Londres. En un despacho de Singapore al *Daily Mail* se anuncia la salida para Manila de la escuadra americana que se hallaba en Hong Kong.

En otro despacho al mismo periódico se dice que los rebeldes han tomado á la ciudad de Bolinao, cerca de Manila.

Madrid. La escuadrilla española de torpederos sale hoy de Cádiz con dirección á Canarias.

La excitación en Madrid es inmensa por la actitud asumida por los Estados Unidos. Se quiere concluir, sin demora alguna, por la paz ó por la guerra.

La Bolsa se muestra abatida y bajan los valores.

Se confirma oficialmente la toma de Bolinao por los rebeldes filipinos.

The Journal.—La comisión investigadora del caso del *Maine* tiene pruebas de que fueron oficiales españoles los que realizaron la voladura del acorazado americano.

The World.—La Habana es una mina cargada de pólvora. Los españoles están furiosos y de un momento á otro puede sobrevenir un tremendo conflicto.

El cónsul Lec desea sean enviados á la Habana los acorazados *New York* y *Iowa*.

Otras naciones pedirán también indemnización á España por las consecuencias de la voladura del *Maine*.

La independencia de Cuba estará asegurada en brevisimo plazo.

Día tras día la situación va agravándose por instantes. La solución está en puerta. Los esfuerzos del pueblo cubano se verán coronados por el éxito y España recibirá el castigo que merece por sus crímenes horrendos.

**ALGO DE TODO**

A fines de la semana pasada falleció el Señor Manuel Valdés Alvarez á consecuencia de una pulmonía. Era un buen patriota, y de su gran amor á Cuba dió constantes pruebas en el club "Los Independientes", entre cuyos socios figuraba de antiguo.

Paz á los restos de nuestro conciudadano.

El club "Obreros de Martí", de Port Tampa City, ha elegido para formar su nueva Junta Directiva á los señores siguientes: Presidente, Antonio Cabrera.—Vice, M. Morúa Delgado.—Tesorero, Domingo Yanes.—Vice, Leonardo Carrasco.—Secretario, Federico Derizanz.—Vice, Leopoldo Fernández.—Vocales:—Lorenzo Valdés.—Ramón Rodríguez.—Felix Mujica.—Antonio Morúa.—Marcos Díaz.—Federico López.—Nicasio Navarro.—Cristobal Ors y Quesada.—Francisco Pica.

**A CUBA**

PARA PATRIA DE NUEVA YORK

No me sorprende tu valor ¡oh Cuba!  
Tu indomable valor que al mundo aterra:  
Es el mismo que usaron por su patria  
Los hombres de mi sangre y de mi tierra.

No me admiran tampoco los horrores  
Que de glorias te cubren y de duelo:  
Los mismos son que por la misma causa  
Ensangrentaron mi nativo suelo.

Lo que me pasma ¡oh Cuba!, lo que al rostro  
De rabia y de rubor levanta ola,  
Es ver que en lid tan desigual te encuentres  
Como tu estrella entre los mares: sola.

Es el ver que los pueblos tus hermanos  
—De tu grandiosa lucha precursoros—  
Formando corro con el mundo asisten  
Como á combate atroz de gladiadores.

Y allí como los Césares de Roma  
En tu circo de gloria, hecha pedazos  
Te ven asesinar . . . é indiferentes  
Huelen la sangre y cruzáanse de brazos!

ADOLFO LEÓN GÓMEZ.

1897.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**Dr. A. Reyes Zamora**

De las Universidades de Paris, Habana y Nueva York

Ofrece sus servicios á la colonia cubana en 128 W. 90 Street. Consultas de 12 á 6 p. m.

**IMPORTANTE**

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA á la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

**Sres. Wm. Vogel & Son,**

donde serán atendidos por el

**SR. RAFAEL RUFO TERRY,**

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston. NEW YORK.



**VIVA CUBA LIBRE!**

**INDEPENDENCIA O MUERTE.**

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera, Platos pintados, Papel weights, Fotografías, Papelería.

Iléguese á ver todo esto ó entérense por lista.

**TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.**

**GEO. H. ROSENBLATT**  
202 Broadway, NEW YORK.

Fidan Catálogos.

**AVISO**

En vista de que varias personas que no tienen actualmente conexión alguna con mi establecimiento THE MANHATTAN COFFEE CO., sito en COLUMBUS AVE., No. 570, tratan de sorprender á nuestros favorecedores ofreciéndoles nuestro Café y algunos Viveres, hacemos presente que solamente los señores Pagés y Bastarache y nuestro repartidor son los autorizados para su venta, entrega y cobro.

S. J. TOLON.

Marzo 9.